



جمهورية العراق
وزارة التعليم العالي والبحث العلمي
جامعة القادسية



مجلة دراسات في الإنسانيات والعلوم

مجلة علمية فصلية محكمة تصدر عن

كلية التربية للبنات - جامعة القادسية

رقم الرياد في دار الكتب والوثائق الوطنية 2455/2020

Print ISSN 2709-9199

Online ISSN 0000-0000

العدد 00 شباط / 2021



مجلة دراسات في الانسانيات والعلوم

مجلة فصلية محكمة تصدر عن

كلية التربية للبنات – جامعة القادسية

رقم الإيداع في دار الكتب والوثائق الوطنية 2455 / 2020

الرقم المعياري الدولي ISSN 2709-9199

جميع حقوق الطبع محفوظة لكلية التربية للبنات / جامعة القادسية
لا يجوز نشر أي جزء من هذه المجلة او اقتباسه دون
الحصول على موافقة خطية مسبقة من رئيس التحرير

ما يرد في المجلة يعبر عن آراء أصحابه، ولا يعكس آراء هيئة التحرير
أو سياسة كلية التربية للبنات / جامعة القادسية

رئيس التحرير: أ.د. مي علي عزيز

مدير التحرير : د. مسلم محمد جاسم

اعضاء هيئة التحرير:

البلد	الجامعة	التخصص	اللقب العلمي والاسم	ت
العراق	القادسية	التربية البدنية وعلوم الرياضة	أ.د. حسين مردان عمر	.1
العراق	القادسية	فسيولوجي	أ.د. اسعد عدنان عزيز	.2
مصر	الزقازيق	علوم التربية الخاصة	أ.د ايمان فؤاد محمد كاشف،	.3
الأردن	الاردنية	مناهج وتدريب	أ. د. صادق خالد الحايك	.4
العراق	كرباء	الفيزياء	أ.د. عبد الستار كريم هاشم	.5
العراق	الموصل	الكيمياء العضوية	أ.د. عماد سهيل يعقوب	.6
مصر	بنها	المناهج وطرائق تدريس	أ.د فاطمة محمد الخليفة	.7
العراق	البصرة	الرياضيات	أ.د. مازن يونس سعدي	.8
تركيا	سليمان	القانون	أ. د. مصعب سليمان الجمل	.9
مصر	عين شمس	العلوم التربوية	أ.د. ليلى براهمي معوض	.10
مصر	العرش	الخلايا الجذعية	أ. د. نادر محمد شلبي	.11
العراق	القادسية	التربية البدنية وعلوم الرياضة	أ.م .د. حيدر جبار عبد	.12
السودان	السلام	علوم اسلامية	أ.م.د. عادل حسن طه سعيد	.13
العراق	القادسية	علم النفس	أ.م .د. علي حسين عايد	.14
السعودية	الخليج	ادارة اعمال	أ.م .د. نور الدائم يوسف الحاج	.15
العراق	القادسية	علم النفس الرياضي	أ.م .د. ياس مجید دهش	.16
العراق	القادسية	اللغة العربية	م .د. اسراء سالم موسى	.17
العراق	القادسية	علم النفس	م .د. كهرمان هادي عودة	.18

الإشراف والإخراج الفني

أ.د. مي علي عزيز

المراسلات

ترسل البحوث والمراسلات على العنوان الآتي :

رئيس التحرير

مجلة دراسات في الانسانيات والعلوم

كلية التربية للبنات / جامعة القادسية

الديوانية-العراق

E-mail: musjasim@gmail.com

موبايل: رئيس التحرير 00964- 7802660889

شروط النشر وتعليمات للباحث :

- 1- نشر البحوث العلمية الأصلية.
- 2- أن لا تكون البحث قد نشرت مسبقاً في مكان آخر، وأن يتعهد صاحبها بعدم إرسالها إلى أية جهة أخرى.
- 3- تقبل البحث بإحدى اللغتين العربية أو الإنجليزية.
- 4- يقدم البحث عن طريق البريد الإلكتروني للمجلة أو عن طريق CD بالمواصفات الآتية:
 - أ. تكون الهوامش من كافة الاتجاهات 2.5 سم.
 - ب. يكتب عنوان البحث بين علامتين تصيص في سطر منفرد ، وبخط حجم 16 مع Bold ويجب أن يكون العنوان دقيقاً ومعيناً عن محتوى البحث.
 - ج. حجم الخط في المتن (14 Time New Roman) للنصوص العربية و (14 Simplified Arabic) للنصوص الانكليزية.
 - د . يرفق مع البحث ملخصان ، باللغتين العربية والإنجليزية، بما لا يزيد على 200 كلمة لكل منهما. وأن لا تزيد عدد صفحات البحث بما فيها الأشكال والرسوم والملاحق على (20) صفحة، وأن لا يتجاوز عدد الكلمات 10000 كلمة.
 - هـ. إن يحتوي البحث على اسم الباحث (الباحثين) وعنوان جهة العمل وعنوان البريد الإلكتروني.
 - و. التوثيق: تعتمد المجلة نظام American Psychological Association (APA) للنشر العلمي.
- 5- يراعى أن تكون الأشكال والرسوم التوضيحية والصور الفوتوغرافية والخرائط واضحة المعالم والأسماء.
- 6- تعطى صفحات البحث بما فيها صفحات الرسوم والملاحق والجداول والهوامش أرقاماً متسللة من أول البحث إلى آخره.
- 7- تكون عنوانين الأشكال والجداول بلون غامق.Bold
- 8-يرفق مع البحث (3 - 5) كلمات مفتاحية (دالة) ، وتكون باللغتين العربية والإنجليزية.
- 9- الأجزاء الواجب تغطيتها في الأبحاث العلمية المقدمة للمجلة للنشر العلمي:
 - أ. عنوان وملخص البحث باللغتين العربية والإنكليزية
 - ب. مقدمة البحث
 - ج. مشكلة البحث
 - د. فرضيات البحث
 - هـ. أهداف البحث
 - و. أهمية البحث
 - ز. حدود البحث
 - ح. مصطلحات البحث وتعريفاتها
 - ط. الإطار النظري والدراسات السابقة
 - ي. منهجية البحث

ك. النتائج والتوصيات والمقررات
ل. توثيق المراجع بنظام (American Psychological Association APA)

حقوق النشر

يتعهد المؤلفون بأنهم المؤلفون والملكون الوحيدين للبحث المقدم. و يضمنون أيضًا أن العمل أصلي ؛ ولم يتم نشره مسبقًا مطبوعاً أو إلكترونياً ولا يخضع للدراسة من قبل ناشر آخر أو وسيلة إلكترونية ؛ ولم يتم نقله سابقًا أو تحويله بأي طريقة أخرى ؛ وأن المؤلفين يتمتعون بالسلطة الكاملة لمنح هذه الحقوق. فيما يتعلق بنتائج هذا العمل ، لن يتم تقديم بحث هذا المحتوى أو محتوى مشابه إلى أي مجلة أخرى حتى يتم إكمال عملية المراجعة في المجلة (قبول أو رفض البحث).

إجراءات قبول البحث للنشر

يقوم رئيس التحرير والمحررين في المجلة بقراءة جميع الحوافر المقدمة وتعيين مستوى البحث ومقارنته بالمعايير العامة للمجلة ، ثم تتم مراجعة المنهجية بشكل أولي ومن ثم إرسالها إلى المحكمين ويتم إرجاعها إلى المؤلفين مع التعديلات المقترحة وبعد اجراء التعديلات ، يعطى قبول النشر للمؤلف ويحدد العدد الذي ينشر فيه البحث.

محتويات العدد

الصفحة	الباحث	العنوان
8	رئيس التحرير	كلمة العدد
25-9	م. فراس حازم هادي غالى معارج	فاعلية مهارات التفكير المجرد في تحصيل مادة الفيزياء لدى طلاب الصف الخامس العلمي التطبيقي
37 - 26	م. م. رقية Jasem M. Almaraghi	واقع استخدام الوسائل والتقنيات التعليمية الحديثة في تدريس مادة الفيزياء من وجهة نظر مدرسي المرحلة الاعدادية
53 - 38	م.م. فائزه محمد Jasem	القدرة على حل المشكلات لدى طلابات المرحلة الاعدادية
70 - 54	م. وسام خلف Jasem	دور الاسرة في التحصيل الدراسي لطلبة الاعدادية في الامتحانات الوزارة العامة
83 - 71	م.د. مسلم محمد Jasem	The Reasons of The Achievement Weakness of Students in Intermediate Schools in the Sciences Material From Viewpoint of the Sciences Teachers
97 - 84	م.د. كهرمان هادي عودة	الكفاية التواصلية لدى طلبة جامعة القادسية

كلمة العدد

بسمه تعالى ((إِن تَسْتَفْتِحُوا فَقَدْ جَاءُكُمُ الْفَتْحُ)) الأنفال 19 ، الحمد لله رب العالمين والصلاه على رسول الله وآلـه الطاهرين ، نستفتح متکلين عليه ومستعينين به على إصدار عدـنا الأول لعام 2021 م ، لمـجلة دراسـات في الإنسـانيـات والـعلوم ، وتسـعـى مجلـتنا أن توـاـكب مـسـيرـة زـمـيلـاتـها من المـجـلـاتـ الـعـرـيقـةـ مجلـةـ عـلـمـيـةـ مـحـكـمـةـ ، تعـنىـ بـالـعـلـومـ وـالـدـرـاسـاتـ الإنسـانـيـةـ ، وـتـصـدـرـ بـالـلـغـتـيـنـ الـعـرـبـيـةـ وـالـإنـجـليـزـيـةـ . معـبرـةـ عنـ آـمـالـ وـتـطـلـعـاتـ الـبـاحـثـيـنـ منـ خـلـالـ ماـ سـيـنـشـرـ فـيـهاـ منـ درـاسـاتـ فـيـ شـتـىـ فـرـوـعـ الـمـعـرـفـةـ الـإـنـسـانـيـةـ ، وـتـنـمـيـ رسـالـتـهاـ تـجـاهـ الـمـجـتمـعـ منـ كـافـةـ الـشـرـائـحـ ، أـسـاتـذـةـ وـطـلـابـ وـمـوـظـفـيـنـ ، فـاتـحةـ الـأـبـوـابـ أـمـامـ الـعـقـولـ النـيـرةـ الرـصـيـنـةـ وـالـأـقـلـامـ الـجـادـةـ ، لـتـسلـكـ طـرـيقـهاـ فـيـ تـحـقـيقـ ماـ تـصـبـوـ إـلـيـهـ منـ طـمـوـحـاتـ عـلـمـيـةـ منـ خـلـالـ ماـ يـنـشـرـ فـيـهاـ تـحـتـ مـظـلـةـ النـخـبـ الـعـلـمـيـةـ وـالـوـظـيفـيـةـ كـمـاـ يـفـرـضـهـ التـقـوـيمـ الـعـلـمـيـ الدـقـيقـ وـالـسـرـيـ المـتـعـارـفـ عـلـيـهـ ، وـيـتـبعـ شـرـوطـ النـشـرـ الـمـعـلـنـ عـنـهاـ .

آملـينـ أـنـ يـحظـىـ عـدـنـاـ الـبـكـرـ بـاـهـتـمـامـكـمـ ، وـيـحـقـقـ مـاـ نـصـبـوـ إـلـيـهـ جـمـيعـاـ ، وـهـذـاـ كـلـهـ سـيـنـموـ بـفـضـلـ تـشـجـيـعـكـمـ وـمـشـارـتـكـمـ الـفـاعـلـةـ وـتـوـاـصـلـكـمـ الـدـائـمـ ... وـالـلـهـ الـمـوـقـقـ .

ابـدـ. مـيـ عـلـىـ عـزـيزـ

رئيسـ التـحرـير

2021 / كانـونـ الثـانـي / 25



Journal of Studies in Humanities And Sciences

**A Refereed 4 issues -Yearly Research Journal
Reliable for Scientific Promotions**

**Issued by College of Education for Women
University of Al-Qadisiyah
Republic of IRAQ**

Diwaniah-Al-Qadisiyah-Iraq

Vol. (1) ,No. (0)

February 2021



A Refereed 4 issues -Yearly Research Journal

Reliable for Scientific Promotions

Issued by College of Education for Women

University of Al-Qadisiyah

Republic of IRAQ

Diwaniyah- Iraq

Iraqi National Library and Archives .No. **2020 / 2455**

ISSN 2709-9199

Copyright © 2020 by

College of Education for Women / University of Al-Qadisiyah

All rights reserved. No part of this publication May be
reproduced without the prior written Permission of the Editor.

*Opinions expressed in this Journal are those of the authors
and do not necessarily reflect the opinions of the Editorial Board
or the policy of College of Education for Women / University of Al-Qadisiyah*

Editorial Board

Prof. Dr. May Ali Aziz

Editor In Chief

Dr. Muslim Mohammed Jasim

Managing Editor

Editorial Members

No.	Name	Specialization	University	Country
.1	Prof. Dr. Hussein Mardan Omar	Physical Education and Sports Science	Al-Qadisiyah	Iraq
.2	Prof. Dr. Asaad Adnan Aziz	Physiology	Al-Qadisiyah	Iraq
.3	Prof. Dr. Iman Fouad Mohamed Kashif,	Special Education Sciences	Zagazig	Egypt
.4	Prof. Dr. Sadiq Khaled Al-Hayek	Curricula and Training	Jordanian	Jordan
.5	Prof. Dr. Abdul Sattar Karim Hashem	Physics	Karbala	Iraq
.6	Prof. Dr. Emad Suhail Yaqoub	Organic Chemistry	Mosul	Iraq
.7	Prof. Dr. Fatima Muhammad Al-Khalifa	Curricula and teaching methods	Benha	Egypt
.8	Prof. Dr. Mazen Younis Saadi	Maths	Basra	Iraq
.9	Prof. Dr. Musaab Suleiman Al-Jamal	Law	Sulaiman	Turkey
.10	Prof. Dr. Laila Ibrahim Moawad	Educational Sciences	Ain Shams	Egypt
.11	Prof. Dr. Nader Mohammed Shalabi	Biomechanics	Arish	Egypt
.12	Prof. Assist. Dr. Haider Jabbar Abid	Physical Education and Sports Science	Al-Qadisiyah	Iraq
.13	Prof. Assist. Dr. Adel Hassan Taha Saeed	Islamic science	Peace	Sudan
.14	Prof. Assist. Dr. Ali Hussein Ayed	psychology	Al-Qadisiyah	Iraq
.15	Prof. Assist. Dr. Nour Al-Daim Youssef Al-Hajj	Business Administration	Gulf	Saudi
.16	Prof. Assist. Dr. Yas Majeed Dahash	Sports Psychology	Al-Qadisiyah	Iraq
.17	Dr. Israa Salem Musa	Arabic	Al-Qadisiyah	Iraq
.18	Dr. Kahraman Hadi Ouda	psychology	Al-Qadisiyah	Iraq

Supervision and Technical Direction

Prof. Dr. May Ali Aziz

Correspondences

All Correspondences are to be Addressed to :

Editor In Chief

Journal of Studies in the Humanities and Sciences

College of Education for Women / Al-Qadisiyah University

Diwaniyah - Iraq

E-mail: musjasim@gmail.com

Mobile: Editor-in-chief 00964-7802660889

Publication Terms And Instructions For The Authors:

- 1- Publishing original scientific research.
- 2- That the research has not been previously published elsewhere, and that the author undertakes not to send it to any other party.
- 3- Research is accepted in either Arabic or English.
- 4- The research is submitted by e-mail to the journal or via CD with the following specifications:
 - A. Margins in all directions are 2.5 cm.
 - B. The title of the search is written in quotation marks in a single line, and in font size 16 with Bold. The title must be accurate and expressive of the search content.
 - C. Font size in the text (12 Simplified Arabic for Arabic texts and (12 Time New Roman) for English texts).
 - D . Attached with the research are two abstracts, in Arabic and English, of no more than 200 words each. And that the number of research pages, including figures, drawings and appendices, shall not exceed (20) pages, and that the number of words shall not exceed 10,000 words.
 - E. The research should contain the name of the researcher (researchers), their address and the e-mail address.
 - F. Documentation: The journal adopts the (American Psychological Association APA) system for scientific publication.
- 5- Figures, illustrations, photographs and maps should be clearly marked and named.
- 6- The article pages, including the pages of drawings, appendices, tables and margins, are given serial numbers from the beginning to the end.
- 7- Titles of figures and tables should be in Bold color.
- 8- Attach with (3-5) key words (index), and they are in both Arabic and English.

9- Parts to be covered in the scientific research submitted to the journal for scientific publication:

- A. Title and abstract of the research in Arabic and English
- B. Introduction
- C. Research problem
- D. Research hypotheses
- E. Research aims
- F. Research importance
- G. Research limits
- H. Research terms and their definitions
- I. Theoretical framework and related studies
- J. Research Methodology
- K. Findings, recommendations and proposals
- L. Documentation of references in the American Psychological Association (APA) system

Copyrights

The authors undertake to be the only authors and owners of the research presented. They also guarantee that the work is original; It has not been previously published in print or electronically and is not being studied by another publisher or electronic medium; It has not been previously transferred or otherwise transferred; And that the authors have full power to grant these rights. Regarding the results of this work, research of this content or similar content will not be submitted to any other journal until the review process in the journal is completed (acceptance or rejection of the research).

Procedures For Accepting Papers For Publication

The editor-in-chief and editors of the journal read all the research presented and set the level of research and compare it with the general standard of the journal, then the methodology is initially reviewed and then sent to the referees and it is returned to the authors with the proposed amendments and after making the amendments

Contents

Subject	Author	Pages
The Introduction of Issue		8
The effectiveness of abstract thinking skills in the achievement of physics of fifth-grade students of applied science	L. Firas Hazim Hadi	9-25
The reality of using modern educational methods and techniques in teaching physics from the viewpoint of intermediate school teachers	L. Assist. Roqaia Ghali Moarij	26-37
The ability of solving the problems of intermediate school students	L. Assist. Faiza Mohammed Jasim	38-53
The role of the family in the academic achievement of intermediate school students in the general ministerial exams	L. Wissam Khlf Jassim	54-70
The Reasons of The Achievement Weakness of Students in Intermediate Schools in the Sciences Material From Viewpoint of the Sciences Teachers	Dr. Muslim Mohammed Jasim	71-83
Communication competency of students of Al-Qadisiyah University	Dr. Kahraman Hadi Ouda	84-97